

Los casos extremos serían debidos, según este autor, al predominio del sistema vegetativo y a la falta del poder de absorción.

Antropométricamente VIOLA fundamenta su concepto morfológico analizando ciertas medidas fundamentales, que son el «valor del tronco» y el «valor de las extremidades» y que dan una idea exacta del grado de desarrollo alcanzado por los dos sistemas orgánicos principales: *El sistema de la vida vegetativa de la vida de relación*. Basándose en medidas cuidadosamente tomadas, VIOLA establece una tabla antropométrica, con cuyo uso se facilita la caracterización de cada individuo, desde el punto de vista de su tipo morfológico.

Además, para evitar la confrontación de medidas, que resulta engorrosa, sustituye por símbolos los datos antropométricos, de modo que cada valor morfológico representa una unidad. Así, cuando se dice que un sujeto tiene un valor morfológico del tronco + 1 y un valor de las extremidades — 1, se sabe que se trata de un individuo en el cual el tronco predomina sobre las extremidades.

VIOLA insiste mucho en el momento de efectuar el análisis de la individualidad, en la relación tronco-extremidades, pero, agrega, que los datos que proporciona, permiten obtener índices morfológicos que sirven para una primera clasificación del individuo. En el deseo de amplificar el estudio morfológico del individuo, recomienda investigar el valor global del tronco en lo que se refiere a las proporciones adquiridas por los órganos respiratorios y aquella que se relaciona con la producción de materiales nutritivos, es decir, con la cavidad abdominal.

Después recomienda que se observe la relación entre las glándulas de los hipocondrios y la superficie de absorción intestinal, es decir, entre el abdomen superior y abdomen inferior.

Finalmente, debe indagarse, según este morfológico, la relación entre algunos diámetros del tórax, de modo que se penetre en el conocimiento de la conformación anatómica, ilustrando tanto la capacidad estática, necesaria para la alimentación aérea, cuanto la suficiente expansibilidad ventilatriz, es decir, la capacidad dinámica, fisiológica.

VIOLA describe 2 *ectipos antitéticos*: el *megaloplácnico*, en el